

Amérique latine et système interaméricain

Le déclin économique international a accentué les problèmes auxquels les pays des Antilles du Commonwealth étaient en butte. Leurs gouvernements se sont trouvés aux prises avec un taux d'inflation croissant et un chômage chronique, bien que la montée des prix de certains produits d'exportation ait quelque peu atténué la gravité de la situation. Plusieurs d'entre eux ont adopté des politiques ayant pour objet d'accroître leur droit de regard sur les entreprises contrôlées par des compagnies étrangères.

L'aide du Canada au développement des Antilles du Commonwealth est demeurée à un niveau élevé; la région reçoit, par habitant, les plus fortes sommes fournies au titre du programme canadien d'aide au développement. S'il est vrai que le financement a été axé, surtout, sur l'infrastructure sociale et industrielle (agriculture, transports, eau, enseignement et planification du développement), il n'en reste pas moins que l'on se rend compte, de plus en plus, de la nécessité d'une aide pouvant accroître directement la capacité de production. On peut s'attendre que les programmes de développement traduisent, à l'avenir, cette nouvelle conception. Par ailleurs, le Canada a aussi continué d'appuyer certaines institutions locales, telles la Banque de développement des Caraïbes et l'Université des Indes occidentales.

En juillet, le Gouvernement de la Nouvelle-Écosse, sous l'égide de l'Association des parlementaires du Commonwealth, a accueilli 60 parlementaires des Antilles du Commonwealth. Ceux-ci ont rencontré le premier ministre Trudeau et le secrétaire d'État aux Affaires extérieures avec lesquels ils se sont entretenus de toute la gamme des relations unissant leurs pays et le Canada. Le chapitre canadien de l'Association parlementaire du Commonwealth est resté en rapport avec les représentants diplomatiques des Antilles du Commonwealth au Canada.

L'année a été marquée par l'intensification des relations canadiennes avec plusieurs des vingt pays de l'Amérique latine. En outre, le Canada a continué de participer au travail des principales institutions interaméricaines. Les 13 missions diplomatiques que le Canada possède en Amérique latine lui permettent, grâce au système de l'accréditation double ou multiple, de maintenir des relations diplomatiques avec tous les pays de la région. Sa mission permanente d'observation auprès de l'Organisation des États américains, à Washington, de même que son statut de membre ou d'observateur dans de nombreuses institutions interaméricaines permettent au Canada de contribuer de façon effective au développement économique de l'Amérique latine et de l'aider à résoudre des problèmes communs. À l'extérieur du système interaméricain, des organismes tels que l'ONU, la CNUCED, le FMI et le GATT fournissent de nouvelles occasions de travailler en association avec les pays de l'Amérique latine. L'illustration la plus frappante de ce fait a été, vers la fin de l'année, l'élection du secrétaire d'État aux Affaires extérieures du Canada et du ministre d'État aux Affaires économiques internationales du Venezuela à la coprésidence de la *Conférence sur la coopération économique internationale* qui se tenait à Paris.

Le commerce a toujours constitué le principal élément des relations du Canada avec l'Amérique latine. Toutefois, à mesure que celles-ci se resserraient, d'autres secteurs (consultation politique, financement et aide, échanges culturels, coopération économique et juridique, etc.) prenaient une place de plus en plus importante.

Au cours de 1975, les échanges commerciaux entre le Canada et l'Amérique latine qui avaient connu une croissance rapide l'année précédente, ont décliné quelque peu. Cette baisse s'est traduite par une diminution du déficit qu'accusent les échanges canadiens avec cette région, déficit causé surtout par l'importation, en grande quantité, du pétrole du Venezuela. La valeur des importations canadiennes en provenance de l'Amérique latine, de 1 680 millions de dollars durant les 11 premiers mois de 1974, a été de 1 517 millions pendant la même période en 1975. Toujours au cours de ces 11 mois, les exportations canadiennes à destination de la région sont